



いわて医療通信【むつとじしべ、気持ちよく】

相手に伝えるための技術

「ちゃんと教えたはずの 人」のせいにしてしまうと、

に、「相手に伝わらない」 そこから改善ができないなくな

よく聞く話ではあります。

そして、そのあとに大抵は 相手に対する非難の言葉が 続きます。

でも、それって、本当に相

手のせいなのでしょうか。

いや、もちろん「あらが

悪い」とも言いません。そも

そも、行動分析学者の島宗

理先生は、起こったことを

相手のせいにしたり自分の

せいにしたりしてしまつこ

とを「個人攻撃の罠」と言つ

て戒めています。それが

相手でも自分でも、誰か「個

は、教えた直後に相手に今 教えた内容を説明してもら うということです。相手が

そもそも「教える」という ことは簡単なように思えま すが、実はとても難しいこ

とです。「自分の頭の中にあるものと同じものを相手の

頭の中を作る」行為なので すから。しかし、その難し

さにほとんどの人が気がつ いていません。そして、本

来害さなくても良い、自分

や相手の気分を害してしま

います。では、どのように

教えれば良いのでしょうか。

一番簡単で確実な方法 は、教えた直後に相手に今 教えた内容を説明してもら うということです。相手が

相手自身の言葉で、今教え た内容を説明する」ことがで きれば、相手の頭の中に無 いということです。

「そもそも、教えたことは になります。逆に、今教え たことを相手が説明するこ とができるなかつたのであれ ば。その時は「何をどのよ うに聞いていたのか」を丁 寧に順番に、確認してゆき

ます。そうすると、「どうで どのように」「間違つて伝わ ったのか」がわかります。直 後に相手の言葉で説明し

てください。

岩手医科大学 医学教育学講座